

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 50  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 20.120

Suscripción en Córdoba. } Por un mes. 3 Plas.  
Resto de España. } Trimestre. 6 "  
Extranjero. } Trimestre. 6 "  
Pago adelantado. } Número suelto, 10 céntimos.

MIÉRCOLES 8 DE SEPTIEMBRE DE 1915

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

## ACTUALIDAD COMERCIAL

### Los Centros hispano-marroquíes

Estas instituciones mercantiles, que tanto se esfuerzan por arraigar la política económica de España en África, publican los siguientes datos, que resultan elocuentísimos, para conocer el valor de los productos desembarcados en Larache durante el año 1914.

De Inglaterra, 7.797.213 pesetas.  
De Francia, 5.947.454 idem.  
De Alemania, 2.925.188 idem.  
De España, 2.126.222 idem.

De manera que nuestra nación, después de gastar 142 millones de pesetas en sostener un ejército en la zona marroquí, contempla pacientemente cómo la utilidad y el beneficio, es decir, el comercio, está en manos de los franceses, que importan en Larache más del doble que los españoles, y en manos de la pérdida Inglaterra, que ha conseguido desarrollarlo más del triple que nosotros.

Se pone en práctica aquella conocida frase de don Gabriel Maura: «Sembramos los españoles allí, pero se levantan las vallas y recogen todos».

Si en la zona española de África no ponemos en condiciones a nuestro comercio e industria para que puedan competir con iguales armas con la extranjera, ¿cómo obtener las compensaciones a que el país tiene derecho, en consonancia con sus inmensos sacrificios de hombres y dinero?

El Centro Comercial Hispano-Marroquí, de Barcelona, dirigió en 1907 un Manifiesto a las Cortes, y refiriéndose a Marruecos decía:

«Si de la importación pasamos a la exportación, el problema de la penetración pacífica resulta todavía más empeorado, pues carecemos de las facilidades de que disponen las demás naciones para producir y extender sus mercancías; carecemos de base racional para el desarrollo de nuestras industrias y conquista de mercados. Sejan nuestros productores un ejército desarmado que ha de reñir el choque con el enemigo por falta de elementos modernos de combate.»

Francia, con la ley de admisiones temporales y con otras disposiciones encaminadas a un mismo fin, ha podido constituir un Imperio colonial, una Marina y un comercio total valorado en 12.000 millones de francos.

Alemania, con los honores de exportación y el puerto franco de Hamburgo, ha conseguido paralelamente la expansión mercantil, industrial y marítima, llegando actualmente su poderío económico a unos 24.000 millones de francos.

Italia ha imitado el régimen alemán con los honores de exportación y el puerto autónomo de Génova, aumentando de tal modo su comercio, que alcanza unos 5.000 millones de liras.

No hay que decir que el régimen casi libre de Inglaterra facilita a su comercio un total aproximado de 27.000 millones de francos.

En cambio, el comercio total de España llega difícilmente a 2.000 millones de pesetas.

Atribuímos a las leyes y facilidades comerciales el florecimiento que han conseguido las demás naciones, y a la falta de aquéllas el estado misérrimo de nuestro país.

No es posible que el comercio español prospere sin leyes que fomenten su desarrollo, calcando las de los demás países.

Es preciso cambiar de rumbo, partiendo de la base de que a toda lucha económica se debe acudir con iguales armas, sin las cuales jamás podremos conseguir la penetración comercial en ningún país, y menos en Marruecos.

España dispone de elementos; pero sobran obstáculos tradicionales, rutinas y prevenciones. Un dato para terminar nos pondrá en conocimiento del para nosotros abandono que existe en Marruecos: el comercio total fué en 1913 de doscientos dieciséis millones, de los cuales corresponden a España sólo veintitrés millones!

Y contra esta apatía y abandono claman los Centros hispanomarroquíes, era invocando nuestra vecindad con África, ora recordando que en gran parte de Marruecos circula nuestra moneda y es bien conocido el idioma español sobre los demás idiomas extranjeros, ora patentizando que nuestro Estado ha invertido hasta el presente mil quinientos millones de pesetas en Marruecos, sin contar el sostenimiento allí de un ejército de setenta mil hombres en pie de guerra; y a pesar de todo ello lo cierto es que no hemos aumentado nuestra influencia comercial, y en cambio Francia, Inglaterra, Alemania y hasta Italia consiguen aumento de transacciones en los mercados marroquíes.

La causa única son los procedimientos arancelarios y aduaneros: a la puerta de entrada y salida que tiene cada nación. La de aquellos es grande y de fácil acceso; la nuestra, pequeña y llena de trabas y dificultades.

Los principales productos de consumo en Marruecos son:

Azúcar, café, té, tejidos de algodón blancos y crudos, percales estampados, pañuelos llamados de hierbas, géneros de punto, muselinas, tejidos de hilo, lienzos, retortas y holandas, lonas para tiendas de campaña, mantones de lana y algodón, toquillas, mantas de lana, colchas, toallas sencillas y alfombradas, mantelería común, pañería, terciopelos, brocados y damascos, terciopelos de algodón, fleitos, yutes, abacos y alfombras, sederías en general, pañuelos de seda bordados con lentejuelas, seda cruda manufacturada, cordones, trenzillas y cintas, pasamanería, carretes de hilo y seda, hilos de oro y plata, mercería diversa, perfumería hasta, agua de Colonia, zapatería, alhajas, jabón de tocador barato, jabón en barras blanco, pinturas y barnices, bujías, naipes, quinacelería y juguetería, lampistería, espejos, muebles, litografía, relojes de pared y bolsillo, pianos y cajas de música, papelería comercial, paraguas, quitasoles, chocolate, confitería y toda clase de dulces, licores y jarabes, vino espumoso, cerveza,

opio, harina, sémolas, loza ordinaria, medio cristal, azulejos vidriados, mosaicos hidráulicos, cementos, ladrillos, tejas, productos químicos y farmacéuticos, materias colorantes, artículos de hierro esmaltado, cubos galvanizados, telas metálicas, azadones, piquetas, hachas, ferreteria en todas variedades, guitarras y bandolinas, ropas hechas, Champaña, sacos vacíos.

De manera que no faltan artículos españoles que sean de gran consumo en Marruecos; lo que se necesita es declarar de cabotaje los productos del Norte de África que sea territorio español, transportados en bandera nacional; reforma de aranceles consulares, reduciendo a una tarifa especial los que van a Marruecos, y conceder la admisión temporal a los productos que hayan de ser transformados y destinados a las posesiones de África.

Si las Cortes españolas han votado cuantos sacrificios han sido necesarios en hombres y en dinero para dominar la zona de Marruecos, hasta el punto de que en 1913 se pagaron ciento ochenta millones y en 1914 ciento cuarenta y dos millones, ¿cómo regatear ahora aquellas concesiones mercantiles que nos darían derecho a beneficiar en la ocupación y expansionarnos en la penetración pacífica?

Arturo Iribarri.



Figuras de la guerra.—El general Hirschaffner, director de los servicios de aeronáutica y aviación de Francia.

### El monumento al Gran Capitán

Suscripción popular para erigir en Córdoba el monumento a la memoria del Gran Capitán:

	Pts.	Cts.
Suma anterior	39.416	87
Regimiento de la Lealtad, en Burgos		50
General de la Sexta Subinspección, en Burgos		50
Hospital Militar de Segovia,		3 30
Capitán general, Estado Mayor y Cuartel general de Sevilla		73
Total	39.593	17

La recaudación está abierta en la Depositaria del Ayuntamiento, de once a una.

La Junta organizadora ruega a quienes ofrecieron donativos que ingresen las cantidades, para atender a las obras del monumento.



Figuras de la guerra.—El general Lissingen, que manda el ejército alemán que lucha en la región del Duna.

### De Instrucción pública

Se han posesionado de sus cargos el maestro de Lucena don Juan Luna Pérez, el de Bujalance don José Rodríguez Ariza, el de Santaella doña Emilia Cantillo Serrano y el de Monturque don Antonio Lara Cosano.

Ha cesado en el desempeño de su cargo el maestro de Bujalance don Cristóbal Cobos Rodríguez.

Se le ha concedido diez días de licencia a la maestra de Montoro doña María Lara León.

El maestro de Lucena don Domingo Simavilla ha participado a la Inspección de primera enseñanza que el día 1.º del actual quedó abierto el curso en su escuela, haciendo constar que al frente del primer grado ha puesto al auxiliar don Luis Porro.

Se ha concedido la permuta solicitada por los maestros de Castro del Río y Santaella don Manuel López y don Joaquín Ruiz.

Por el Rector de la Universidad de Sevilla han sido hechos los nombramientos siguientes: auxiliar de Montilla don José Lucena Garzón, maestro de Dos Torres don Eladio Muñoz López

y de la aldea de Morento don Alberto Castro Escibano.

La Comisión provincial ha pedido a la Sección administrativa de primera enseñanza el presupuesto del personal y material de enseñanza que se debe incluir en el próximo presupuesto provincial.

Doña Emilia Medina Sánchez Trucaco ha sido nombrada maestra interina de la escuela nacional de niñas de Pedroche; don Angel Torres Aguilar auxiliar interino de la segunda escuela de niñas de Baena; doña Concepción García Casado maestra interina de la de niñas de Adamuz; doña Carolina Ruiz López auxiliar interina de la desdoblada de niñas de Santaella, y doña Dolores Céspedes Pérez auxiliar de la de párvulos del distrito de la izquierda de Córdoba.

El catedrático del Instituto general y técnico de Cabra don Angel Corrales Hernández ha obtenido, en virtud de concurso, la cátedra de Historia Natural del de Ciudad Real.

### DE HACIENDA

Pagos para hoy. Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se harán hoy efectivos los libramientos siguientes:

Don Pedro Luque 1916 pesetas, don Lorenzo García Serrano 53'84, don Pedro García 93'62, don Pedro Serrano 100'23, don José Jurado 170'88, don José Fernández Luna 215'69, don Manuel Jiménez 97'03, don Manuel Rojano 160'78, don Carlos Carbonel 2.000, don Fernando Pérez 800, don Julio Dávila 92'63, don Juan Hernández 28'76, don José Velasco 64'94, don Enrique de la Cerda 37'45, don Sebastián Barrios 24'76, don Manuel Enriquez 131'94, don Leonardo Colinet 27'31, don Manuel Ibarra 33'69, don Francisco Barbancho 66'72, don Rafael Hofmeyer 263'56, don Pedro Escibano 160'51, don Felipe Presa 100, don Félix de C. Izquierdo 45, don Vicente Martínez 505, don Eduardo López 4.630'50, don Andrés Cánovas 1.722, don Julio Tortosa 2.787'97, don Eugenio Rodríguez 12.306'16 y señor Depositario pagador 471'10.

### NOTICIAS MILITARES

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y cárcel, regimiento de Sagunto.—Hospital y provisiones, primer capitán de Sagunto don Eduardo González Caballero.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Ayer se presentó en el Gobierno militar el médico mayor don José Mañas, que vino en la madrugada anterior conduciendo cien soldados enfermos evacuados del Hospital Militar de Málaga.

Se ha incorporado a su destino en este Hospital Militar el médico provisional don Rogelio Baisauli, que viene de Valencia.

Ha marchado a Toledo el primer teniente de Infantería don Miguel de la Vega.

En uso de permiso ha marchado a Zaragoza el comandante de Ingenieros don Prudencio Borra.

Ha regresado de Onteniente el teniente coronel de Ingenieros don Miguel A. de Torres.

Ayer se presentó en este Gobierno Militar el segundo teniente de husares de la Princesa don Miguel Fagoaga, que viene a practicar en la Yeguada militar.

### DEL GOBIERNO CIVIL

Licencias de caza.—El Gobernador concedió ayer licencia para cazar a los vecinos de los Moriles don Francisco Perales Lara y don Joaquín Bergillos Navarro y a los de Córdoba don Manuel Gómez Montes y don Rafael Márquez Merino.

Preso.—Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de Baena Juan Sarmiento sea trasladado a la de Priego.

Relación.—El presidente de la Junta de defensa contra las plagas del campo, de Dos Torres, ha remitido al Gobernador una relación de las fincas de aquel término que están invadidas por la langosta.

Explosión de una máquina.—El jefe de la estación de Puente Genil ha participado al Gobernador que la máquina 153 ha hecho explosión, resultando heridos levemente el maquinista Enríquez Tercero y el fogonero Rodríguez Rodríguez. La máquina quedó inutilizada y los coches resultaron con grandes averías. No han ocurrido desgracias personales.

Tren detenido.—El Gobernador recibió ayer un telegrama del jefe de la estación del Collado en el que le participaba que el tren 404 paró 4 minutos en el kilómetro 69-250 por haber arrollado a una caballería menor.

Contratación.—Durante los días 13, 14 y 15 del mes actual se verificará la contratación de pasas y medidas en Baena y luego continuará en Valenzuela y Luque.

Reclamación.—Varios vecinos de Luque han dirigido al Gobernador civil un escrito en el que hacen constar que no están conformes con la tasación hecha por el perito del Estado en la expropiación de terrenos para la construcción del ferrocarril de Luque-Baena a Baena.

### TRIBUNALES

Juicio oral. Mañana, ante la Sección segunda de esta Audiencia, se verá, en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado de Pozoblanco contra Juan Coletto Coletto y dos más, por el delito de atentado.

El letrado señor Gallego y el procurador señor la Cerda tienen a su cargo la defensa y representación de los procesados.

Visita de cárceles. Ayer, a las once de la mañana, se verificó la visita de cárceles, asistiendo al acto el presidente interino de esta Audiencia don Luis M. Regife, el magistrado señor González Gros, el fiscal señor Sumner, el juez de instrucción señor González Andía y el secretario de la Audiencia don Bibiano Garzón Carmona.

Cese. Ha cesado en el desempeño de su cargo el vigilante de la cárcel de Montoro don Francisco Cañas Velasco.

### DE LA PROVINCIA

Armas intervenidas. En la dehesa de Valbuena, del término de Dos Torres, ha sido sorprendido cazando el vecino de dicho pueblo Rafael Sánchez Alcalde, al que se le intervino una escopeta que usaba sin la licencia correspondiente, habiendo sido denunciado ante el Juzgado respectivo.

Caballerías extraviadas. Los vecinos de Bujalance Juan Jurado Ramírez, Francisco Nieva López, Antonio Corredor Corredor y Jerónimo Montilla Quero han participado a la benemérita de aquel puesto que de los sitios conocidos por Zorrilla, Pajares y la Ca-

brilla, de aquel término, y Dehesón, del de Cañete de las Torres, se les han extraviado tres mulos y una mula de su propiedad, ignorando el paradero de los expresados semovientes.

Insultos y amenazas. La benemérita del puesto de Fuente Palmera ha denunciado a José Román Domínguez por haber insultado y maltratado a Francisco Caballero Díaz y a la esposa e hija de este, porque se negaron a facilitarle el aguardiente que le pedía. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado correspondiente.

Detención. En Baena ha sido detenido y entregado al Juzgado de instrucción el vecino de aquel pueblo Antonio Arroyo León, a quien se le buscaba por haberle encontrado en su domicilio dos cerdos procedentes de un hurto cometido en la Venta de Doña María, de aquel término.

### DE SOCIEDAD

Se encuentran en Córdoba don Blas Tello y su distinguida esposa e hijas, para pasar una temporada al lado de su padre el gobernador civil interino y presidente de esta Audiencia don José Tello.

—Ha pasado por Córdoba, de regreso a Madrid, el general Bascaran que fué a Tetuán con motivo del fallecimiento de su hijo.

—Ha pasado para Madrid el abogado del Estado en Algeciras don Sancho Rentero, hermano político don José Sello, presidente de esta Audiencia.

—Regresó de Málaga el abogado del Estado don Andrés Roldán.

—Marchó a Madrid el ganadero de reses bravas don Francisco Páez.

—Ha regresado de Mérida el primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Córdoba don Ricardo Aguilar Catalán.

—Anoche regresó de Málaga don Carlos López Alvear.

—Acompañado de su familia ha regresado de Puente Genil el conde de Casa Padilla.

—En el rápido de ayer marcharon a Madrid don Manuel Viguera Espejo y don José Celdrán.

—Se encuentra en San Sebastián el ingeniero jefe de esta División hidráulica don José de Misa.

—Está en Zumaya la condesa de Zenete, hermana de don Luis Pérez del Pulgar.

—Han regresado de Madrid el teniente coronel de ingenieros don Miguel Angel de Torres Iribarren, su esposa, que está muy mejorada de la enfermedad que padece, y su hija.

### Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 4 de Septiembre.

Gobierno civil. Traslado de una circular del Director general de Administración pidiendo los documentos relativos al expediente que se instruye por varios practicantes en Medicina y Cirujía sobre incompatibilidad de cargos.—Circular fijando el día 15 del actual para efectuar en las Casas Consistoriales de Luque el pago de la expropiación que motiva, en aquel término, la construcción del ferrocarril de Luque-Baena a Baena.

Administración de Contribuciones.—Circular dictando disposiciones para la formación de la matrícula industrial.

Ayuntamientos.—Anuncios de tener expuestos al público el de Adamuz el repartimiento de consumos, los de Conquista, los Moriles y Doña Mencía los proyectos del presupuesto ordinario para el año próximo, el de Obispo el padrón industrial y el de Doña Mencía la tarifa de arbitrios.—Extracto de los acuerdos tomados por el de Córdoba en sus sesiones del mes de Abril último.

Sección administrativa de Primera enseñanza

582

to, y puesto que habían reparado en él, era seguro que había echo efecto

Sino que él no sospechaba cuál era el efecto, y desgraciadamente para él había sido el más deplorable, porque a Rosa le había parecido un fanteoche ridículo, molesto, antipático y odioso.

La presencia de Sergio le producía el efecto de una pesadilla.

Infatuado de su persona y creyendo infalible su estrategia, se hacía las mayores ilusiones.

—Ya he abierto brecha—decía—pronto comenzará el ataque...

Volvamos a Jerry, el asesino y antiguo cómplice de la pseudo gran dama rusa condesa de Kourawieff, que era espía en París por cuenta de Prusia el año el terrible de la guerra.

Le hemos dejado en el camino que va de Montgesin a Orry, donde iba a tomar el camino de hierro después de inútiles tentativas y vanas pesquisas para encontrar la pista de Gastón Dauverbe y de su hija, ó por lo menos de uno de los dos.

Ya le hemos oído decir:

—Yo solo no podré llegar a conseguir nada. Voy a dirigirme a la condesa Kourawieff.

En cuanto llegó a París se dirigió tranquilamente a su casa y aplazó para el día siguiente la visita que se proponía hacer a la condesa.

Esta ya sabemos que vivía en la calle de Santo Do-

—Si está en mi mano contestar, lo haré.

—Desearía saber quién es esa preciosa joven con quien estaba usted hablando hace un momento.

La mujer miró a Sergio; pero esta vez no era con sorpresa, sino con desconfianza.

—¿Por qué me lo pregunta usted?—le dijo.—¿Qué interés tiene usted en saberlo?

Sergio no se esperaba esta respuesta y se quedó estupefacto.

—Pero...—balbuceó.

—Pero, ¿qué?

Se metió la mano en el bolsillo, sacó el portamonedas y le dijo con el mayor a lomo:

—La cosa es muy sencilla. Me estaba paseando con unos amigos cuando l persona que acaba de hablar con usted pasó por delante de nosotros. A unos veinte pasos más allá de donde la hemos visto me he encontrado este portamonedas y lo he recogido creyendo que pudiera ser el suyo. Por eso le pregunto a usted. Querría saber cómo se llama esa joven y dónde vive, a fin de poderla restituir su portamonedas.

Como el echo en si no era imposible, ni tenía nada de inverosímil, la pobre campesina le creyó.

—¡Oh! en ese caso... eso ya varía.—dijo,—y pudiera muy bien ser que el portamonedas fuera de la señorita Rosa.

—¡Ah! se llama Rosa.

—Sí, señor. Rosa Madour.

—¿Es del país?

—¡Ya lo creo!

—¿Vive con sus padres?

—No, señor, la pobre es huérfana. Per cierto que no ha-



# Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada  
**Madrid**

### Despachando con el Rey

El jefe del Gobierno estuvo esta mañana en Palacio despachando con el Rey. Le informó del consejo de ministros celebrado ayer y de las últimas noticias del interior y el exterior.

### Firma de la Presidencia

Los decretos de la Presidencia sancionados por el Rey son los siguientes:  
Nombrando jefe de la sección civil que ha de intervenir en los presupuestos de Guerra y Marina al interventor don José Bonafox.  
Idem Secretario de dicha sección al idem don Juan Oscaría.

### Firma de Guerra

También ha sido firmado por el Rey un decreto de Guerra aprobando la propuesta de interventores de servicios militares y confirmando en tales cargos a quienes los desempeñaban.

### Regreso de Behagüe

En el subexpreso de San Sebastián regresó el ministro de la Guerra.  
En la estación le recibieron el jefe del Gobierno y el personal del departamento de Echa-güe.

### Acto de cortesía

El general Fernández Silvestre estuvo en Palacio cumplimentando al Monarca.  
**Lo que dice Dato**

El jefe del Gobierno, al recibir a los periodistas, les dijo que el Rey marchará a San Sebastián el viernes próximo.  
Interrogado respecto a si en el consejo de ministros celebrado ayer se trató de la fecha en que se efectuará la reapertura de las Cortes, contestó que tal fecha no puede fijarse hasta que esté concluido el proyecto de las reformas militares.

Dichas reformas son indispensables en las actuales circunstancias y cuando el ministro último le presentará al Parlamento para que lo discuta y vayan acoplándose en el presupuesto del año próximo las repetidas reformas.  
Insistió en que el Gobierno tiene grandes deseos de abrir las Cámaras y las abrirá en cuanto llegue el momento oportuno.  
Finalmente, aseguró que en Marruecos no ocurre novedad.

### De caza

El Rey, acompañado de varios aristócratas, marchó esta tarde al Pardo para cazar.  
**Combinación diplomática**

Dícese que en breve se firmará una combinación diplomática.  
**La cuestión del pan**

El ministro de la Gobernación celebró una larga conferencia con el Alcalde de Madrid y el Director general de Seguridad.  
Trataron de la cuestión del pan.  
**Belmonte**

Ha llegado a Madrid el matador de toros Belmonte, herido en la corrida que se celebró el domingo en Málaga.  
Le ha reconocido el doctor Serrano, y afirma que la lesión carece de importancia y el diestro estará curado dentro de quince o veinte días.

### Una estatua de Sagasta

El senador don Rafael Roig ha visitado al Alcalde de Madrid para pedirle que designe un sitio con el objeto de instalar una estatua de Sagasta.  
Probablemente se colocará en la glicieta de Alonso Martínez.

### Resolución

El ministro de Instrucción pública ha resuelto, de conformidad con el dictamen del Consejo en pleno, el asunto relativo a las categorías y remuneraciones de los auxiliares numerarios de las Universidades.

### Los vinos franceses

En el Centro de información comercial del Ministerio de Estado se ha facilitado una nota dando cuenta de que el Gobierno francés ha prohibido la exportación de los vinos de su país, pues desea reservar para las tropas los ordinarios.

Esta disposición causa grandes perjuicios a los importadores de la Gran Bretaña.  
El citado Centro cree que este es el momento oportuno para que los vitiadores españoles logren introducir sus vinos en Inglaterra y pueden intentar ganar aquellos mercados presentando nuestros claretes de poca fuerza alcohólica que tienen gran aceptación allí, aunque quizá fuera peligroso extremar la exportación pues, dadas las circunstancias actuales, tal vez se necesiten para el consumo nacional.

### Muley Hafid

El exultán de Marruecos Muley Hafid, acompañado de su séquito, fué en automóvil al Escorial.  
Visitó el monasterio y sus alrededores y esta tarde regresó a Madrid.

## Consejo de ministros

### A la entrada

A las tres y media de la tarde se reunieron los ministros en el palacio de la Presidencia para celebrar consejo.  
Dato dijo, al entrar, que había recibido un número de «El Correo Catalán», de Barcelona, en el que se le censura por las manifestaciones que hizo con motivo de la pérdida del vapor Isidoro y agregó que él limitó a lamentar que se publicaran determinadas informaciones, pero sin molestarlo más mínimo a la prensa.

Burgos anunció que en el discurso de apertura de los Tribunales tratará de la Socialidad y el Derecho.  
El Conde de Esteban Collantes manifestó que las reformas que prepara no son fundamentales

sino ligeras modificaciones aconsejadas por la práctica.

El Marqués de Lema comunicó que continúa ocupándose en el asunto de la exportación de los vinos.  
Echagüe, como le dijeran los periodistas que se asegura que de las reformas militares proyectadas por él depende la vida del Gobierno, contestó que eso es una broma.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

### A la terminación

El consejo terminó a las ocho y cuarto de la noche.  
Dato informó a los periodistas del resultado de la reunión.  
Dijo que no se tomó acuerdo alguno pues Bugallal invirtió todo el tiempo en exponer el resultado de nuestra política económica y el estado de nuestra hacienda.

Recomendó a sus compañeros de Gabinete que reduzcan los gastos en los próximos presupuestos e introduzcan rebajas en las consignaciones de sus departamentos.  
Después expuso, en líneas generales, lo que será el presupuesto para el año inmediato.

Echagüe dió cuenta del proyecto de reformas militares, planeado con el concurso del Gabinete militar.  
Bugallal y Echagüe cambiaron impresiones acerca de tales reformas.

El primero interesó de sus compañeros que, si es posible, le envíen los proyectos de presupuestos parciales antes de fin del mes actual.  
El Marqués de Lema habló de asuntos comerciales que gestiona en favor de las regiones industriales.

También se trató algo del problema de la emigración y del nuevo aspecto que presenta a causa de la demanda de brazos que hacen los países beligerantes.  
Dijo que se aprobó un proyecto de decreto creando en el Ministerio de Gracia y Justicia la mutualidad de los funcionarios dependientes del mismo para mejorar sus derechos pasivos y creárselos a los que no los tengan.

Añadió que no habrá necesidad de celebrar otro consejo mañana y, por tanto, el primero que se verifique será el jueves en Palacio.

## Provincias

### LOS CONFLICTOS OBREROS

#### En Gijón

Según noticias oficiales de Gijón la huelga continúa en el mismo estado que los días anteriores.

#### En Marín

Telegrafian de Pontevedra que en Marín hubo esta mañana una terrible colisión entre marineros huelguistas y squirols.  
Se cruzaron numerosos disparos, resultando tres heridos.

#### En Reus

Continúa en Reus el paro general.  
Hoy ha aumentado el número de los squirols que se dedican a conducir carros a los almacenes de los comerciantes e industriales.  
Reina tranquilidad.

#### En Salamanca

Los obreros panaderos de Salamanca insisten en declararse en huelga, si los patronos no acceden a las peticiones que les han dirigido.  
El Gobernador trabaja para solucionar el conflicto y ha propuesto que se establezcan turnos a fin de que puedan trabajar todos los obreros.

#### Una asamblea

Participan de Tarragona que la sociedad obrera titulada La Justicia ha presentado en el Gobierno civil una instancia pidiendo autorización para celebrar esta noche una asamblea regional del arte fabril con el objeto de acordar la huelga general como prueba de solidaridad con los huelguistas de Reus.

Dícese que la asamblea resultará muy agitada por falta de unidad de criterio.  
**En Barcelona**

Un pequeño grupo de obreros declarados en huelga para protestar de que las mujeres se ocupen en ciertos trabajos se presentó delante de una fábrica de fideos con el objeto de ejercer coacciones.

Las operarias de la citada fábrica emprendieron a pedradas con el grupo y reclamaron el auxilio de la fuerza pública.  
Esta acudió y detuvo a dos obreros; los restantes, que eran doce, se entregaron voluntariamente.  
Todos quedaron detenidos y esta noche han sido puestos en libertad.

## Otras noticias

### La depreciación de la uva

En Sanlúcar de Barrameda ha surgido un grave conflicto a causa del poco precio de la uva.  
Para conjurarlo en parte el Alcalde ha dispuesto que las arcas municipales presten treinta mil pesetas a los pequeños propietarios de viñedos, a fin de que puedan hacer por su cuenta la recolección, librándose de las enormes pérdidas que les amenazan.

### Los supervivientes del Peña Castillo

A bordo del vapor Peña Saga han llegado a Santander el primer oficial y el timonel del vapor Peña Castillo, únicos supervivientes del hundimiento de expresado barco.  
Dicen que ocurrió la catástrofe a las dos de la madrugada.

Oyóse una terrible explosión, al mismo tiempo que se veía una llamarada y se elevaba una densa columna de humo y momentos después se hundió el buque.  
Supónese que la catástrofe se debió al choque del Peña Castillo con una mina.

### Intento de fuga

Del penal de Granada han intentado fugarse veintitres reclusos que extinguían condenas de importancia.

Para conseguir su propósito empezaron a abrir un boquete en un muro que linda con el edificio inmediato al penal pero fueron sorprendidos en la tarea.

### Aparición de un barco

En la playa de Las Palmas ha aparecido una pequeña embarcación de vela, sin tripulantes, que tiene pintadas las letras H. W.  
No pertenece a la matrícula de aquel puerto.  
A bordo se han encontrado cuatro remos, dos cestones, una gorra y una pala de madera.

### Testimonio de gratitud

El Consul de Alemania en Las Palmas ha visitado al Alcalde para darle las gracias por las atenciones de que son objeto los marineros alemanes internados en aquella isla.  
**Barcos ingleses**

En el puerto de refugio de Las Palmas han fondeado dos cruceros ingleses.

## Extranjero

# = LA GUERRA =

## INTERNACIONAL

### Parte francés

La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:  
Durante la noche última siguieron el cañoneo y la lucha con granadas y petardos en las inmediaciones de Souchev y en Neuville.  
Al Sur de Arras, en las regiones de Agny Mailly y Roig, en la meseta de Quennevieres y en Nouvron, el violento bombardeo de nuestras posiciones por el enemigo obligó a nuestras baterías a contestar, haciéndolo eficazmente.

En la Champagne, entre Atherville y Sonain, cerca de Beausejour y en los Vosgos en la región de Luzze ha sido extraordinaria la actividad de la artillería de ambos bandos.  
Los aviadores alemanes volaron ayer y esta mañana sobre Gerandiner, arrojando bombas.  
Las primeras no causaron daños, pero después hubo víctimas.

### Comunicación austriaca

La última comunicación oficial facilitada en Viena dice así:  
En la frontera de Besarabia, en la desembocadura del río Sereth, repitieron ayer los rusos violentos contraataques, pero los rechazamos.  
Al Este de Bridy y al Oeste de Dubro ha disminuido la violencia de los combates.  
Nuestras tropas que luchan al Este de Gaidiela rechazaron al enemigo hasta sus últimos atrincheramientos al Sur de Genau.  
Al Norte de dicha región nos hemos apoderado de algunas posiciones.  
Los italianos permanecen inactivos.  
En la región de Kreutz la infantería enemiga intentó acercarse a nuestras posiciones, pero no lo consiguió.

### Parte alemán

El gran cuartel general del ejército alemán ha dictado el parte siguiente:  
En el frente oriental de la guerra los ejércitos de Hindenburg, el Príncipe Leopoldo de Baviera y Makensen continúan el avance.  
El primero se ha aproximado al Niemen, el segundo ha rebasado el paso de Ros y el tercero ha salido de la región pantanosa de Molanika.  
Los tres han sostenido violentos combates, causando muchas bajas a los rusos.  
En el frente occidental nada ocurre digno de mención.

### Acuerdos de una Cámara

En la sesión celebrada esta tarde por el Senado portugués el Ministro de las Colonias manifestó que las tropas lusitanas habían ocupado los dominios del reyezuelo Cunianima.  
La Cámara acordó enviar un voto de gracias al ejército y la armada portugueses, así como a los de las naciones aliadas, haciendo votos porque obtengan la victoria, que será la del derecho y la civilización.

### Dos telegramas

El Zar de Rusia telegrafió al Presidente de la República francesa desde el frente de la batalla haciendo votos por la grandeza de Francia y la victoria de su glorioso ejército.  
Poincaré le ha contestado en términos muy expresivos.  
Después de darle las gracias tributó grandes elogios al ejército ruso y dice que confía en que proseguirá energicamente su campaña hasta que finalice esta guerra impuesta a las naciones aliadas.

### Bombardeo

Según comunican de Dunquerque, esta mañana la escuadra inglesa bombardeó todas las posiciones alemanas de la costa belga hasta Ostende.  
**Contrabando de guerra**

El Gobierno italiano ha publicado un decreto declarando el algodón contrabando de guerra.  
**Un barco a pique**

Telegrafian de Burdeos que a doce millas de la desembocadura del Gironde un submarino alemán echó a pique al transporte Bordeaux, perteneciente a la Compañía Transatlántica francesa.  
La tripulación se salvó.

### Detalles de una visita

Desde París comunican detalles de la visita hecha a Italia por el general francés Joffre.  
Este pasó dos días en el teatro de las operaciones italianas y recorrió el frente acompañado de Víctor Manuel y Cadorna.  
Joffre pudo apreciar los progresos del ejército italiano, debidos a su arrojo y comprobó su moralidad y resistencia.

### Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos) 5.  
Teléfono número 140.  
Plato del día: Perdices a la riojana.

### Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)  
Teléfono núm. 168  
Plato del día: Pollos a la fricassé.  
Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adelante.

# Academia Torres

DIRIGIDA POR EL COMANDANTE DE CABALLERIA  
**DON BENITO TORRES LINARES**  
**Ramírez de Arellano, 7.-Córdoba**

Preparación para Carreras Militares, Marina, Ingenieros, Ayudantes y Sobrestantes de Obras públicas; Carreras de Comercio, y en general todas las que tienen por base los estudios de Matemáticas; Carrera de Comercio, preparación y Carrera de Peritos Agrícolas, Asignaturas del Bachillerato, Dibujo e Idiomas Francés, Inglés e Italiano, Contabilidad.

### CARRERAS MILITARES

Inauguradas nuestras clases en esta capital el año 1909, hemos alcanzado en las convocatorias de pre TODOS los presentados.  
Los resultados obtenidos por este Centro en la última convocatoria, se detallan a continuación, expresando los ejercicios aprobados por cada alumno.

- #### Ingenieros
- Don José Díaz de Labandero (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Eduardo Molet Junquera (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
- #### Intendencia
- Don Santos Santamaría González (aprobado en todos los ejercicios.)
  - Ramiro Molina Sol (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Martín Calero Zurita (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Francisco Viguera de la Vega (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
- #### Caballería
- Don Rafael Carbonell Muñoz (1.º, 3.º y 4.º ejercicios.)
  - Manuel Martín Carrero (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Manuel García del Castillo (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Vicente Torres Lerín (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Carlos Núñez Maza (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Rafael Bahamonde Romero (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
- #### Infantería
- Don Martín Calero Zurita (aprobado en todos los ejercicios.)
  - Rafael Carbonell Muñoz (1.º, 3.º y 4.º ejercicios.)
  - Manuel Martín Carrero (1.º, 2.º, 3.º y 4.º ejercicios.)
  - Manuel González Murga (1.º, 2.º, 3.º y 4.º ejercicios.)
  - Carlos Núñez Maza (1.º, 2.º, 3.º y 4.º ejercicios.)
  - Vicente Torres Lerín (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Rafael Bahamonde Romero (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Francisco Viguera de la Vega (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - José Díaz de Labandero (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)
  - Ramiro Molina Sol (1.º, 2.º y 3.º ejercicios.)

D. José Domínguez Díaz, único alumno presentado, ingresó con el número 7 en la última convocatoria

### Correos

D. Anselmo Jesús Vera, único alumno presentado, ingresó en la última convocatoria.

### Carrera de Comercio

D. José Aguilar Ramírez (aprobado con cinco sobresalientes y dos matriculados de honor.) (únicos alumnos presentados.)

El mismo (aprobado en los ejercicios de revalidación.)

### signaturas del grado de Bachiller

Los ocho alumnos presentados a examen por esta Academia han obtenido las calificaciones siguientes: una matrícula de honor, dos sobresalientes, nueve notables y cinco aprobados.

Enseñanza individual en clases de pocos alumnos : : :  
INTERNADO Estudio en la Academia. Pidense reglamentos

## ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

securan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.

**Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,**

## DIARREAS

**disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases.** Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 38, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pida.

## ARRENDAMIENTO

Desde el día o desde San Miguel próximo se arrienda la hacienda de «Cobatiñas», enclavada en el término municipal de Almodóvar del Río, compuesta de:

Hectáreas	Arreas	Centiáreas	
20	20	1	olivares de 2. <sup>ª</sup>
42	84	86	id. 3. <sup>ª</sup>
97	93	97	monte alto y encinar de 1. <sup>ª</sup>
214	24	31	id. id. 2. <sup>ª</sup>
219	14	id.	id. id. 3. <sup>ª</sup>
1	83	64	cereal anual 2. <sup>ª</sup>
30	60	61	monte bajo 3. <sup>ª</sup>

Para tratar de su renta y demás condiciones con don Pedro de Toro y Lovato, calle Cardenal Herrero, núm. 20.

## ESCUELA MILITAR OFICIAL del Tiro Nacional de Málaga

Interesa a todos los reclutas del reemplazo de 1915, así como a los del 1916, acogidos o que piensen acogerse a los beneficios de reducción del tiempo de servicio en filas, y a los pertenecientes al cuerpo de instrucción que, sin ser de cuota, aspiran a disfrutar de las ventajas que la Ley les concede, aprender la instrucción militar en el próximo curso, que empezará el día 15 del corriente, con lo que se evitarán los perjuicios que se determinan en el artículo 281 de la vigente ley de Reclutamiento.

Numerosos alumnos han obtenido en esta Escuela el correspondiente certificado de aptitud y cartilla de tiro.  
Para informes pueden dirigirse en esta capital a D. Angel López Montijano, Capitán de la Caja de Recluta de Córdoba número 22, con domicilio en la calle de San Eulogio, número 12.

### José Barea, hijo

Pan extra catalán, kilo, a 0'50 pesetas; idem de 1.<sup>ª</sup>, kilo, a 0'46; idem de familia, kilo, a 0'40.

### José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes  
Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'20 pesetas.—Idem sin hueso, a 2'92.—Ternera con hueso, a 2'30.—Idem sin hueso, a 3'30.—Macho, a 1'84.

## FRINÉ.—Depilatorio universal

Dr. Milluet, Rue de Richelieu, 502.—París  
Este depilatorio es superior a todos sus similares, pues con su uso se llega a conseguir la desaparición completa del vello. Su acción es inmediata, bastando solo breves minutos para hacerlo desaparecer. ES INOFENSIVO y NO PRODUCE IRRITACION.—De venta en las principales farmacias y droguerías de España.  
Precio: 5 pesetas frasco

Máquina de Escribir La mejor «Smith Premier» número 10. Si desea usted conocerla pídale al representante Antonio del Pozo, Alfaro, 76, teléfono, 100, quien se la facilitará y le dará precios y condiciones.

## “LA PERLA”

### Gran Establecimiento de Confeitería

EL MAS Suntuoso de España  
Casa fundada en 1879.  
: : : La más importante de Córdoba : : :  
Premiados sus productos con Medallas de oro y Grandes premios en varias Exposiciones. Artículos para regalos.  
Cajas novedad llenas de bombones selectos. Caramelos de todas clases.  
Gondomar, 1.— Sevilla, 1 y 3 CORDOBA

## GRAN CAFÉ “LA PERLA”

I. GONDOMAR, I  
El más cómodo y céntrico de la población  
HELADOS PARA HOY  
Mantecado—Crema de chocolate—Leche merengada—Blanco y negro—Granizada de almendra—Granizada de limón  
Granizada de café.  
Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.—Cerveza helada al grifo y en botellas de todas marcas.—Refrescos gaseados.—Vinos y licores nacionales y extranjeros.  
Esta casa, para comodidad de su numerosa clientela, ha establecido una sucursal en el paseo del Gran Capitán, núm. 8.  
Servicio permanente y a domicilio.  
TELEFONO NUM. 4

## CAFÉ DEL GRAN CAPITAN

Especialidad en café, vinos y coñac.—Chocolates y pastas a 30 céntimos.—Gran surtido en cerveza al grifo y embotellada de varias marcas.—Especialidad en café y esmerada elaboración por los acreditados maestros hermanos Torres.  
Helados para hoy  
Mantecado.—Crema de fresa.  
Leche merengada.—Granizada de limón.—Granizada de almendra.—Granizada de café.  
TELEFONO NUM. 31

## EL TIEMPO

Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:  
Temperatura máxima al sol y al aire libre, 39'60.—Idem idem a la sombra, 32'20.—Idem mínima, 18'20.—Idem media, 25'20.—Oscilación, 14'00.—Agua de lluvia en milímetros, 00'00.—Agua evaporada en milímetros, 7'40.  
Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:  
Altura barométrica en milímetros a 0° 755'20. Temperatura a la sombra, 21'20.—Idem del termómetro húmedo, 17'20.—Tensión del vapor, 12'60.—Humedad relativa, 66'70.—Estado del cielo, nuboso.—Dirección del viento, E.—Fuera, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 174'10.

